

# Creación del Departamento de Marxismo-Leninismo

Concepción Portuondo López

# 54

Como antecedente del Departamento de Marxismo-Leninismo de la Universidad de Oriente existió un Departamento de Filosofía que impartía la asignatura a las carreras de Humanidades que tenían su sede en el edificio situado en Garzón y Avenida de los Libertadores, después dependencias del Ministerio de la Construcción, hasta su disolución en 1970. De aquel claustro solo permaneció el profesor José A. Escalona. A partir de 1971 se incorporó la profesora Alisa Delgado, graduada en Ciencias Políticas, luego: Ana G. Toledo, Vilma Martínez y Aldo Hernández, los cuáles constituyeron un nuevo claustro dirigido por Alisa Delgado<sup>1</sup>.

A partir de 1972-1973 se realizó la captación de profesores para su preparación en las asignaturas de esa disciplina, para su generalización en las diferentes carreras de la Universidad. Algunos eran profesores de otras asignaturas y procedían de la Universidad y otros centros docentes. Entre ellos estuvieron: Adonis Verdecía, del Instituto Pedagógico; Maritza Frutos, Mara Reyte Junquera, Vicente Escandell Sosa, Jorge Jardines, Andrea Chibás, Zulema García, Nimia Abad, Roberto Soteras, los cuales recibieron un curso en La Habana hasta agosto de 1973, con asesores de la antigua Unión Soviética, para su preparación inicial que concluyó a los tres años como graduados de cada especialidad que cursaron.

Estos se incorporaron en el curso 1973-1974 al grupo inicial de profesores y se constituyó el Departamento de Marxismo del

---

<sup>1</sup> Conversación con el profesor Adonis Verdecia Ortiz, 3 de noviembre de 2011.

cual Alisa Delgado era la jefa. Funcionó adjunto al rectorado de la Universidad, aunque aparecían en las nóminas de las facultades donde trabajaban, en las carreras de Humanidades.

A finales de 1975 se incorporaron al departamento asesores soviéticos entre los que estuvieron Alexander Samoilovich, Krakoveich, Natenkov y Soltatov, que tutoraron a los profesores de Filosofía y los profesores Carlos Cabal Mirabal (Físico) y Walter Benítez (Ingeniero)<sup>2</sup>.

A partir del Primer Congreso del Partido Comunista de Cuba, se acordó el perfeccionamiento y generalización de la enseñanza del Marxismo en las nuevas carreras que se crearon. Dicho proceso se inició con la instauración del Ministerio de Educación Superior (Mes) en el curso 1976-1977, por lo que fue necesaria la incorporación de nuevos profesores, para su preparación, con los mismos requisitos que los anteriores, a partir del curso 1975-1976. Entre ellos estuvieron: Pastora González, Jorge Salas, Neris Rodríguez, Caridad Teresa Sierra, Rafaela Macías, María del Carmen Rodríguez García, Joaquín Montero, Eulalia Díaz, Caridad Frutos, Carlos Rodríguez Bueno, Florentino Cuevas, Reyna Duany, Ohel Rubio, Irma Pileta, Jorge Bustamante, Javier Plochot García, Alfredo Galán, Carlos Catalán, José López Ares, quienes al culminar el curso tenían la categoría de Instructor Auxiliar. Miguel Matute, desde su cargo de vicerrector docente, impartía docencia a dichos profesores y después pasó al claustro de la especialidad de Filosofía.

Este claustro comenzó a impartir las asignaturas de Filosofía, Comunismo Científico y Movimiento Obrero y Comunista Internacional en la prestación de servicios a las carreras de la facultad y la Universidad a partir de 1976<sup>3</sup>.

En 1979 entraron al claustro Georgina Martí, Antonio Fernández, Concepción Portuondo, Nancy Herrera y Enrique González; en 1980 María J. Jiménez. De los profesores de esa capacitación que impartieron Economía Política se mantuvieron en la Facultad de Economía Jorge Jardines, Juan Sánchez Rosado,

---

<sup>2</sup> Conversaciones con los profesores Jorge Salas Alfonso y Caridad Frutos.

<sup>3</sup> Conversaciones con Adonis Verdecia.

Antonio Abad, Ana Victoria Knaggs, Víctor Téllez Rivera, Alberto Frómata Sánchez, Vicente Escandell y Amarillis Soria<sup>4</sup>.

El Departamento de Marxismo-Leninismo funcionó durante unos meses en calle 4 entre 9 y 11 en el Reparto en Vista Alegre; después en la Biblioteca Central de la Universidad y, más tarde, en el edificio fundacional, integrado a la Facultad de Filosofía e Historia.

Cuando se creó la Facultad de Filosofía e Historia en el curso 1976-1977 se incorporaron a impartir docencia en el departamento de la especialidad de Filosofía: Alisa Delgado, María del Carmen Rodríguez, José A. Escalona, Mara Reyte, Rafaela Macías, Carlos Rodríguez, Javier Plochet, Carlos Catalán, Joaquín Montero, Alfredo Galán, María J. Jiménez. Con posterioridad se incorporaron Miguel Matute, Román Pevida y Omar Guzmán, egresados de universidades de la URSS; Mairena Ruíz y María A. Reyna. En 1986 entraron Maritza Morales, Rosalia Díaz, Támara Caballero, María E. Espronceda, Margarita Moncada y Ofelia Pérez, graduadas de Filosofía, quienes en su mayoría pasaron luego al Departamento de Sociología, cuando se creó en 1996<sup>5</sup>.

En el Departamento de Marxismo quedaron impartiendo Filosofía: Eulalia Díaz, Andrea Chibás, Caridad Teresa Sierra e ingresaron, en 1985, Adriana Ortiz Blanco, Yamila Reytor, Rosario Lemus; en 1986 lo hicieron Elba Rosa Pérez Montoya, María del Carmen Rodríguez López, Isabel Serguera, Dania Mesa Valenciano, Litzzy Bikchtkov, Odalys Girón, Zucel Proenza y Mayra Vistel Columbié y Dalia Rodríguez Bencomo egresadas de la URSS; en la asignatura de Comunismo Científico estaban Jorge Salas, Florentino Cuevas, Caridad Frutos, Carmen Rodríguez, Pedro Tejera y, más tarde, se incorporaron Rosa María López Almaguer, Jorge Suárez Corujo e Israel Peña<sup>6</sup>.

En el curso 1979-1980 se incorporó la asignatura de Historia del Movimiento Obrero Cubano. El Departamento de Mo-

---

<sup>4</sup> Conversaciones con Juan Sánchez Rosado y María Julia Hechavarría Lescaille.

<sup>5</sup> Conversaciones con Adonis Verdecia Ortiz y María del Carmen Rodríguez López.

<sup>6</sup> Conversaciones con Carmen Rodríguez Herrera.

vimiento Obrero y Comunismo Científico contó con profesores graduados en la Universidad de La Habana como Georgina Martí y la mayoría graduados en la Universidad de Oriente que se formaron en el curso 1975-1976, entre los que estuvieron: Caridad Frutos Espinosa y Jorge Salas Alfonso, a los que después se incorporaron: Antonio Fernández Arbelo, Concepción Portuondo López, Nancy Herrera Torres, Alicia Martínez Tena, en 1981. También se incorporaron graduados en la antigua Unión Soviética como Humberto Vázquez Hernández y Elena Rojas; en 1982, Pedro Tejera Scull, Carmen Rodríguez Herrera y Leslie Portuondo, en 1983.

En cursos posteriores ingresaron al colectivo departamental Rafael Soler Martínez, en 1984; y en 1986: Adolfo Cádiz, Graciela Quiroga, Gelsy Quinzán y María Victoria Fajardo. Dicho colectivo, a pesar de las diferentes fuentes de procedencia y de edades, logró una efectiva unidad de acción para el desarrollo de las diversas tareas<sup>7</sup>.

Después los profesores de la asignatura de Historia se incorporaron al Departamento de Historia, en 1987, para Historia de la Revolución cubana y, al poco tiempo, regresaron al Departamento de Movimiento Obrero y Comunismo Científico los docentes Concepción Portuondo y Rafael Soler Martínez. Aunque ha existido un solo departamento, la docencia se impartió en las sedes Antonio Maceo y Julio A. Mella. En esta última, el claustro estuvo subordinado al vicerrector docente.

Se integraron en Filosofía la profesora Reyna Duany, como jefa de departamento; Pastora González, Odalis Novo, Carmina Pérez Pelipiche, Dieva Bonne, Luisa Carrión, Graciela Rodríguez Almeida, Bertha Ferrer Hechavarría, Jorge Silva Cutiño; mientras que en Comunismo Científico: Ohel Rubio, María Victoria de Valles, Ernesto Casas, Mirka Gutiérrez Feroz (graduada en la URSS).

En 1989, cuando se disolvió el Departamento de Economía Política en la Facultad de Economía, se incorporaron a la Sede Mella los docentes Antonio Abad Valle, como Jefe de departamento, Luisa Menéndez, Ana Victoria Knaggs, Daysi Salas, Teresa Boada,

---

<sup>7</sup> Ídem.

Juana Margarita Álvarez Caballero, María Hechavarría Lescaille y Jorge Silva Cutiño, Rey Felipe González y Jorge Mariño; estos dos últimos pasaron, al poco tiempo, a un nuevo departamento de Técnicas de Dirección. En 1991 ingresaron al claustro: Miriam Padilla, Yaquelín Soler, Gladys Puig, Carmen Zaldivar Mariano Baños y Miguel Arzuaga<sup>8</sup>.

A la sede Antonio Maceo se integraron Juan Sánchez, Alberto Frómata, Víctor Téllez, los dos últimos pasaron a la carrera de Sociología cuando se creó; Niurbis Vaillant, Sara Colás, Nio-bis Valiente, Mario González, Graciela Castellanos, Clara González, Jorge Suárez e Israel Peña<sup>9</sup>.

En el período que se reseña asumieron la dirección del Departamento de Marxismo-Leninismo: Aldo Hernández (1976-1977), Joaquín Montero (1978-1979), Rafaela Macías Reyes (1979-1980), Adonis Verdecia Ortiz (1980-1982) y Carlos Rodríguez Bueno como segundo jefe. A partir de 1983 se creó el Departamento de Comunismo Científico e Historia del Movimiento Obrero y la Revolución Socialista de Cuba (CCHMORSC), que tuvo como Jefa a Alicia Martínez Tena (1983-1988) y Nancy Herrera Torres.

En el Departamento inicial se mantuvo Filosofía, que tuvo como jefas a Andrea Chibás Faure (1983-1986) y Alisa Delgado Tornés Matos (1986-1988). A partir de 1988 se unieron los dos departamentos y tuvieron a Neris Rodríguez Matos como jefa (1988-1990), seguida de Elba Rosa Pérez Montoya (1990-1992). Caridad Frutos asumió la dirección del departamento entre 1992 y 1995. Los profesores de Historia de Movimiento Obrero y la Revolución Socialista de Cuba estuvieron en el Departamento de Historia desde 1988 hasta 1994, cuando retornaron Rafael Soler Martínez y Concepción Portuondo López.

A partir de 1994 hasta la actualidad el Departamento agrupa a los profesores de Marxismo e Historia de la Revolución Cubana (1988-2001) e Historia de Cuba (2001-2016). Han dirigido el departamento a partir de 1995: Francisco Cano Alonso (1995-1996), Yolanda Corujo Vallejo (1996-1998), Pedro Te-

---

<sup>8</sup> Conversaciones con María Julia Lescaille.

<sup>9</sup> Conversación con María del Carmen Rodríguez López.

jera Scull (1998-2000), Mario González Arencibia (2000-2002), Niurbis Vaillant Garbey (2002-2006), Dalia Rodríguez Bencomo (2006-2008), Pedro Tejera Scull (2008-2014), Luisa Carrión Cabrera (2014-2016) y Adriana Ortiz (2016)<sup>10</sup>.

Con la creación del Instituto Superior Politécnico Julio Antonio Mella (ISPJAM) en 1984, la Jefa del Departamento fue Reyna Duany, que fue sustituida por María Victoria de Vales por dos cursos y ocupó su lugar Jorge Mariño, quien al pasar a la Facultad de Economía fue sustituido por Antonio Abad en la dirección del departamento.

En 1994, al fusionarse de nuevo el ISPJAM y la Universidad de Oriente, se mantuvo un departamento para las dos sedes con un jefe y un segundo jefe en la sede Mella. Fueron segundos jefes Antonio Abad, Daysi Salas, Bertha Ferrer Hechavarría, María Julia Hechavarría Lescaille, Mirka Gutiérrez Feroz, Liety Pérez Valdés, Adriana Ortiz Blanco y Luisa Carrión Cabrera.

En sentido general, el Departamento de Marxismo-Leninismo ha formado cuadros institucionales, sindicales y políticos en los diferentes niveles de dirección. Entre las más recientes e importantes está la participación en la Escuela de Trabajadores Sociales que tuvo como directora a la Dra. Caridad Frutos.

El claustro también participó en el Proyecto de creación de nueve Sedes Universitarias Municipales (Sum) y en los cuatro distritos de Santiago de Cuba, que se desarrolló con el objetivo de superar a los egresados de la Escuela de Formación de Trabajadores Sociales y de los Cursos de Superación Integral.

Además, se atendió Proyecto Álvaro Reynoso del Ministerio del Azúcar (Minaz) en las carreras de Ingeniería Electromecánica, Agropecuaria y Contabilidad Finanzas en los centrales azucareros. El proyecto culminó en 2011, aunque en estos momentos de manera perfeccionada, se mantienen los Centros Universitarios Municipales (Cum) que —como las Sum— contribuyen a la superación en el nivel superior y a la elevación del desarrollo comunitario donde radican.

---

<sup>10</sup> Datos obtenidos en la documentación existente en Recursos Humanos de la UO. Conversación con María del Carmen Rodríguez López.

Todo lo anterior requirió que se duplicaran los esfuerzos de los profesores del departamento, que fueron responsables de la preparación metodológica del claustro, de la calidad de la docencia, su control, así como la elaboración y calificación de exámenes.

En el departamento funciona, desde su fundación, la Cátedra Ernesto Guevara de la Serna que agrupa a profesores y trabajadores de toda la universidad, la cual ha mantenido su labor con la realización de conversatorios, encuentros con combatientes del Congo y otras figuras vinculadas a su lucha revolucionaria; el recibimiento de niños y niñas nacidos el día del natalicio del Guerrillero Heroico y concursos infantiles, entre otras actividades. Los estudios sobre el Che han propiciado la defensa de un doctorado y dos maestrías. Han sido miembros destacados en la conducción de la misma: Neris Rodríguez Matos, Eulalia Díaz Ibáñez y María del Carmen Rodríguez López y Humberto Palacios.

Un rasgo distintivo del Departamento de Marxismo-Leninismo es el evento científico estudiantil de Estudios Filosóficos y de Educación Comunista que, de forma ininterrumpida durante más de 30 años, ha reunido a estudiantes de diferentes Centros de la Educación Superior en saludo al natalicio de Vladimir Ilich Lenin, para exponer sus trabajos relacionados con el perfil político ideológico de la disciplina y sus carreras.

Los profesores del departamento de Marxismo han cumplido importantes tareas con mucha responsabilidad, como son las misiones internacionalistas en Venezuela y Angola.